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Visión estudiantil del país 

Rafael Ríos y Halim Naim 

 

 

 Les preguntamos a los dirigentes estudiantiles por la calidad regulatoria del 

Estado, entendida esta como la habilidad del Gobierno para legislar sobre la formulación 

y regulación de políticas y normas que permitan y promuevan el desarrollo del mercado 

y del sector privado. 55% de los consultados considera que es mala, nosotros pensamos 

que iban a responder que era "Excesiva o restrictiva".  

 

Además en la misma proporción, el 55% de los dirigentes estudiantiles considera 

que la calidad regulatoria es mala, pero es mala porque hemos visto que muy lejos de 

responder, al menos a la mínima esencia de justicia, va respondiendo cada vez más al 

mínimo esencial de ideología. 

 

Lo vemos con la última Ley de Arrendamiento, cuando se tiende, a dar casa al 

que no tiene, pero mientras le damos casa al que no tiene, vamos a ir desmejorando al 

que sí tiene su casa. El que no tiene, en este caso, vamos a suponer que es el que 

arrienda el local y le vamos a quitar al dueño del centro comercial, entonces ese afán de 

ideologizar la legislación del Estado lamentablemente ha devaluado la calidad regulatoria 

de ese marco. Es lo que nosotros creemos. 

 

Aquí no se administra justicia, aquí se ha burocratizado excesivamente el sistema, 

aquí se legisla de acuerdo a lo que necesitemos en ese momento y a como lo necesite 

el residente de Miraflores. Eso no ha pasado únicamente con el presidente Maduro, con 

el difunto pasó más de tres veces cuando le dimos la habilitante. 

 

Por ejemplo, respecto a la ley de centros comerciales y la ley de arrendamiento; 

el 18% cree que es insuficiente la regulación, bueno, es importante destacar eso. Dentro 

de la misma dirigencia estudiantil aún se mantiene una corriente importante que 

considera que el Estado tiene que seguir regulando, hay personas en las universidades 
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públicas y privadas que consideran que el Estado debe seguir regulando aún más la 

actividad comercial y jurídica de las personas. Eso es una posición importante. 

 

¿Existe el Estado de Derecho en Venezuela? Bueno, es la pregunta que todos 

nos hacemos casi a diario. Ayer nos la hacíamos a las tres y cuarenta y seis de la 

madrugada cuando después de siete horas de receso judicial le dijeron a Leopoldo y a 

los estudiantes que tendrían que esperar su juicio en Ramo Verde. Por eso es que 

nosotros creemos que el debido proceso no se respeta, por eso es que el 64% considera 

que en Venezuela no existe el Estado de Derecho. 

 

¿Qué comprende el Estado de Derecho? Una administración de justicia correcta, 

después una seguridad jurídica, el cumplimiento correcto de los contratos y el respeto de 

las garantías constitucionales por parte del gobierno nacional. Bueno ¿Existe 

administración de justicia como debería ser? Si el 90% de los jueces son provisorios, 

suplentes, estos no se encargan de impartir justicia sino que se encargan de impartir la 

justicia que le importa a quien le puso el cargo. Bueno, allí vemos que no existe una 

administración correcta. 

 

¿El Tribunal Supremo de Justicia pudiera ser independiente? Es que no lo es. 

Escuchábamos recientemente a un ponente que decía "es que en ningún país del mundo 

los poderes judiciales son independientes", bueno, yo no sé si son independientes pero 

al menos no son tan dependientes como en Venezuela y eso estamos cansados de verlo. 

Cuando el Gobierno necesitó inhabilitar a un diputado para tener el voto 99, no le tembló 

la mano para allanarle la inmunidad. Cuando el presidente de la Asamblea Nacional 

necesitó crearle un cargo a María Corina Machado para sacarla de su inmunidad, 

tampoco le tembló la mano al TSJ para dictar de manera expresa la sentencia a lo que 

ya nos tienen acostumbrados. 

 

El problema no es que en el mundo no exista independencia judicial, el problema 

es que en Venezuela están parcializados al 100% los poderes públicos, lo que realmente 

nos debilita el Estado de Derecho. Frente a este hecho, las autoridades deben condenar 
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los abusos que han pasado durante estos quince años, donde hemos visto que las reglas 

del juego se han establecido siempre y cuando al gobierno le convenga. También es 

necesario que en al menos a los 20 años se empiece a respetar la legalidad, aquí muchas 

veces no lo respeta no solo el Gobierno a muchos de nosotros los ciudadanos no nos 

interesa lo que dice la ley. 

 

Y no funciona el diálogo cuando alguien opina y lo persiguen por eso, se cae el 

telón del Estado de Derecho. Es que nada va a funcionar si alguien opina y lo persiguen 

porque entonces no se podría discernir ni disentir de quien tiene el poder. 

 

Esto nos lleva a hablar sobre si realmente se controla la corrupción en Venezuela, 

considerando la existencia de medidas suficientes ejercidas por el poder público, para 

evitar el sometimiento del Estado por intereses privados. 

 

La corrupción tiene muchas aristas en Venezuela. Por ejemplo, si vamos a un 

hospital hoy lo que vemos es tráfico de influencias y no solamente por el trato de 

pacientes que algunos reciben más atención que otros, sino por aquellas personas que 

van a buscar trabajo dentro del hospital ¿Dónde estudiaste? ¿De qué te graduaste? 

¿Quién te preparó? Ah, porque también al hospital, al módulo y a la universidad hay que 

ideologizarla. Es por eso que esta universidad le hace tanto peso a los que hoy tienen el 

poder, porque dentro de la universidad y gracias a Dios dentro de ellas es así, podemos 

disfrutar de la no corrupción. Sin embargo, en algunas ocasiones hasta el hecho de que 

una persona se te colee en la Casa del Estudiante para comprar la comida es corrupción. 

Esto es un mensaje para todos, debemos darle el ejemplo a los que tienen la 

gobernabilidad del país desde acá adentro. 

 

No solo en los hospitales, no solo en la universidad ¿Quién trabaja hoy dentro de 

la Asamblea Nacional como periodista? ANTV ¿Y eso es qué? Tráfico de influencias, 

porque yo como periodista y según el artículo 58 de la Constitución me deben garantizar 

el acceso a la información. Y si hay una persona que tiene prioridad sobre mi es la 

corrupción, es por esto que el 67% de los estudiantes encuestados, dirigentes 
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estudiantiles todos, ha dicho que en Venezuela no se controla la corrupción, yo diría que 

se educa la corrupción. 

 

Según la percepción estudiantil, ¿Existe la libertad de expresión en Venezuela? 

Considerando el ejercicio pleno de la recolección y emisión de información, sin 

regulaciones que respondan a intereses de grupos particulares, un 63%, que de verdad 

me sorprende porque yo esperaba un 100%, dijo que en Venezuela no hay libertad de 

expresión. 

 

Yo mismo estudiando en la universidad y haciendo una pasantía dentro de la 

universidad me he dado cuenta que me cambian los títulos, me cambian los textos 

porque existe un ente regulador que responde a intereses de grupos particulares y puede 

afectar el bolsillo del dueño del medio, el trabajo del dueño del periódico o su libertad.  

 

Entonces, la libertad de expresión ausente empieza a comprar ética y moral de 

quienes hoy ejercen el periodismo. Como estudiante de periodismo considero que debo 

ejercer con plena libertad la carrera que estoy estudiando porque para eso me preparé, 

de lo contrario un cerebro más se fugará del país. Yo de verdad no quiero que Maiquetía 

sea la salida para conseguir promover la ética que en esta universidad me han enseñado. 

 

Bueno, acá termina la encuesta con la pregunta qué nos acercó más a la realidad 

del país. Les preguntamos a los dirigentes estudiantiles "¿Existe democracia en 

Venezuela?" 60% dijo que no, muy cerca de lo que nosotros creemos en el país nacional, 

como diría Herman Escarrá, también ratifican su voluntad de cambiar este gobierno 

porque creen que no es un gobierno, al menos, democrático, sin entrar a calificar qué 

será. 

 

¿Qué entendemos cómo Democracia? La representación y participación 

ciudadana, ¿Pero hay? Sí la hay, con limitaciones. Que hemos votado diecinueve veces 

en los últimos quince años como nos repiten en cada cadena nacional, es verdad, pero 
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no se nos puede olvidar cuando en el 2010 el gobierno se veía perdedor en algunas 

circunscripciones y nos cambió la ley para sacarnos más diputados.  

 

¿Hay control institucional a los recursos del Estado? Obviamente no, no sabemos 

cuántos miles de millones de dólares se han perdido en los puertos de Vargas y Puerto 

Cabello con las importaciones de alimentos, pero no hay ninguna investigación seria. 

 

Desde que nosotros nacimos no recordamos otro presidente que no sea el difunto 

y ahora Maduro. Pero es que sí existe, en la Constitución dice que sí existe la alternancia 

de poder en Venezuela, pero se vulneró con la enmienda. Aquí puede haber una cantidad 

de elecciones que puedan relegitimar indefinidamente a un presidente. 

 

El respeto a los Derechos Humanos, nosotros lo dudamos sinceramente.  

 

Nos pidieron darle soluciones a esto en un lapso de 20 años ¿Cómo es que va a 

existir la democracia en nuestro país? Bueno, los estudiantes vemos que pudiese existir 

democracia en Venezuela en la medida que se diferencie que democracia no es lo mismo 

que elecciones, que usted puede participar en 19 elecciones en 15 años pero no estamos 

diciendo que usted esté ejerciendo plenamente en un Estado democrático. 

 

Las reglas del juego no se pueden cambiar cada vez que el que está ganando le 

interese. Si estamos jugando fútbol y cada vez que el portero se equivoca diga que allá 

el gol no es, que ahora es de este lado, entonces no vamos a meter gol nunca. 

 

Hay que respetar a las minorías, es el principio básico de una democracia. Si no 

se respetan ¿Cómo podemos hablar de pluralidad de pensamiento y Derechos 

Humanos? Ya va, aquí tenemos 17 años en que parece que las minorías no existen, en 

donde se le dice a la persona "oiga, usted tiene razón pero igual va preso hermano 

porque resulta que nosotros sacamos el 60%" y el 60% se ha encargado de aplastar al 

otro 40%. Ah, pero ahora que parece que ese 40% creció, entonces el día de mañana 

cuando el chavismo sea minoría hay que respetarlos y construir país con ellos, como no 
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lo hicieron ellos. Es más, diría Mandela "Estoy pensando en el progreso de Sudáfrica" 

tendrá que decir entonces el nuevo presidente de Venezuela "Estoy pensando en el 

progreso de una Venezuela realmente democrática" 

 

Hay que reconocer que necesitamos de la contraparte, y eso se empezó a hacer 

en un diálogo que nosotros creemos no ha sido muy relevante en la esfera nacional. 

Creemos también que ese diálogo ha sido muy atrofiado por este Gobierno, el presidente 

Nicolás Maduro dijo recientemente que no va a soltar a Simonovis, no lo va a soltar. Eso 

nos dice que aquí el nivel de independencia de las decisiones por presión política es 

nulo. ¿Cómo un presidente no puede soltar a un detenido cuando tiene tres vías 

constitucionales para hacerlo? En la medida que no reconocemos al otro por presiones 

políticas no vamos a llegar así a la democracia. 

 

La visión de país del Movimiento Estudiantil en Guayana no tiene izquierda ni 

derecha, menos extremas. Aquí nosotros creemos que Venezuela y sus gobernantes se 

deben dedicar de una vez por todas a resolver los grandes problemas que afectan a la 

sociedad. También creemos que los gobernantes se tienen que dedicar únicamente, 

después que esta marea pase a resolver los problemas que nos aquejan como sociedad, 

reconstruir la unión de los venezolanos y sobre todo a fortalecer la institucionalidad del 

país que es lo que nos tiene metidos en este hueco. En el momento en que se pierde la 

independencia de poderes, nadie se atreve a disentir de esa voz, los estudiantes 

creemos que debemos cambiar de rumbo y así lo cree la sociedad. 

 

 

 

 

 
 

  


